

le est remplie de Noblesse, de sorte que l'an 1320. le Magistrat n'étoit composé que de Gentilshommes, dont il reste encore plusieurs familles, comme celle d'Auer, de Premer, de Krazer, de Balduin, de Berbing, & autres. On voit encore une Résidence Impériale, près de la Chapelle de St. Benoît, nommée la Cour des Rois. La Maison de Ville, & la grande Salle où s'assemble la Diète de l'Empire, sont très-dignes d'être vues; cette dernière est ornée de peintures très-rares. Les Magasins & autres Edifices publics sont bien entretenus. Vis-à-vis de la Maison de Ville, on voit sur une grande Maison en pierre le Monument d'un combat, donné du tems de l'Empereur Henri, surnommé l'Oiseleur, en 930. entre Jean Dollinger d'une très-ancienne Noblesse, Conseiller de Ratisbonne, & un Colonel des Huns nommé Craco, qui avoit 10. pieds de hauteur. Cet infidelle ayant été tué, Dollinger fut créé Chevalier par l'Empereur, avec de grands priviléges, pour lui & pour sa famille. Le dernier des Dollinger, nommé Frédéric, vivoit encore en 1541. Ils avoient dans leurs Armes une Autruche d'argent tenant le fer d'un Cheval dans le Bec.

La Ville est gouvernée par le Magistrat, qui est divisé en divers Tribunaux. Quoiqu'elle ait été autrefois la Résidence des Princes de Bavière, il n'y ont point de Jurisdiction¹, depuis que de leur consentement, elle a été déclarée Ville libre de l'Empire; ils ont néanmoins une Douane, & la Place, où l'on exécute les Criminels, que le Magistrat tient en fief de la Maison de Bavière. L'an 1483. les Bourgeois de Ratisbonne s'étant révoltés, le Magistrat se soumit avec la Ville à Albert Duc de Bavière; mais l'Empereur Frédéric IV, ayant déclaré la guerre à ce Prince, il rendit cette Ville, après l'avoir possédée 6. ans, & Frédéric Margrave de Brandebourg, accompagné du Comte de Zorn, en prit possession au nom de l'Empereur en 1493. fit prêter le serment de fidélité aux Bourgeois, & créa un Nouveau Magistrat. Les prétentions des Electeurs de Bavière, & des Evêques de Ratisbonne, sur cette Ville, & les conventions faites sur ce sujet, se trouvent plus amplement, dans Andreas Brunner, *Part. 3. Annal. l. 15. p. 965. & seq.* L'an 891. la Ville de Ratisbonne fut presque réduite en cendres, excepté les Eglises, de St. Cassien, & de St. Emmeram. En 916. l'Empereur Conrad I. y tint une Diète générale de l'Empire. Sous le Règne de l'Empereur Otton I. on amena en cette Ville un Roi des Huns, avec 4. de leurs Chefs, que Henri Duc de Bavière y fit pendre. L'an 1172. & diverses fois après cette Ville a été entièrement ruinée par les flammes. L'Empereur Frédéric second tint en 1215. à Ratisbonne une Diète générale, & accorda beaucoup de priviléges à cette Ville. On y tint une Conférence en 1546. sur les matières de Religion, & on accepta l'*Interim* de la Confession d'Augsbourg, qui dura jusqu'à l'année 1551. qu'on introduisit entièrement l'Exercice de la Religion Luthérienne. A cet effet on appela pour être Curé de la nouvelle Paroisse, Nicolas Gallus de Magdeburg. Cette Religion s'y est toujours conservée depuis. En 1555. on y érigea un Consistoire Luthérien. Le 28. d'Avril de l'année 1624. un coup de Tonnerre tomba sur un grand Magasin à poudre qui creva avec une telle violence, que la plus grande partie des Murailles, des Bastions, & des Bâtiments, autour de St. Emmeram, en fut renversée, & les pierres du Magasin jettées jusqu'au milieu de la

Ville, où elles firent beaucoup de dommage. Bernard Duc de Saxe-Weimar prit Ratisbonne par accord en 1633. & y étant entré avec ses troupes, il fit prononcer le premier Sermon Luthérien dans la Cathédrale, après que les Catholiques eurent fini leur Office; mais cette Ville fut reprise l'année suivante par les Impériaux.

RATOLFZELL. Voyez RATTOLEZELL.

RATOMAGUM. Voyez ROUEN.

RATONNEAU, on donne ce nom à l'une des îles de Marseille, dans la Mer Méditerranée sur la Côte de Provence². Cette île est voisine du Château d'If du côté du Nord-Ouest, & elle n'en est éloignée que d'environ trois cents toises. Il y a sur la Pointe du Nord-Est de cette île une batterie de Canon, & sur le haut quelques Fortifications avec une Tour quarrée au milieu. Cette île peut avoir environ une demi-lieue de longueur. A l'Ouest elle a un gros écueil qu'on appelle le Tiboulen, entre lequel & l'île on peut passer, y ayant vingt brasses d'eau. Mais tout auprès de la Pointe de Ratonneau, il y a une sèche où la Mer brise quelquefois. Il y a aussi quelques écueils qui sont hors de l'eau.

On peut mouiller en plusieurs endroits aux environs de l'île de Ratonneau; mais principalement vers la Pointe de l'île de St. Jean, où est la Tour, & aux environs d'un écueil qui est vis-à-vis une petite Plage, au-dessous de la Forteresse: on y est par 3. 4. & 5. brasses d'eau, fond d'herbe vaseux. Il faut avoir une bonne ancre vers le Sud-Est, qui en est le traversier, & une amarre sur l'île de Ratonneau, ou sur les écueils, suivant l'endroit où l'on est. Il y a quelques Galères qui portent une amarre sur l'île de St. Jean, & un fer au Nord-Ouest. Il faut bien s'amarre du côté de l'île de Ratonneau, à cause des rafales du Nord-Ouest, qui viennent avec violence par dessus l'île. On peut facilement passer entre les deux îles avec des Vaisseaux & des Galères. Il y a 6. à 7. brasses de profondeur au plus étroit passage.

RATTSCHACH, Bourg de la Basse Carniole³, sur le Fleuve Sau, au delà du Bourg de Lichtenwald.

RATSITCHCANDABAN, ou SITCHCANDABAN, Montagne d'Asie, dans la Tartarie au Turkestan, entre les sources de l'Irtich & de l'Oby. Mr. Petis de la Croix⁴ dit dans son Histoire de Timur-Bec que cette Montagne est à 124. d. 53'. de Longitude & à 53. d. 30'. de Latitude.

RATTE, Lieu de France, dans la Bourgogne, au Bailliage de Châlons. C'est une Paroisse qui a pour dépendances les Villérots, les Nuelles, Villejamay & Chezlonotte. Elle est située au milieu des Bois; & il y passe un Chemin qui va de Louhans à Lon-le-Saunier.

RATTENBEY, Bourgade du Royaume de Dannemarc dans l'île de Bornholm, sur la Côte Occidentale, selon Mr. Corneille⁵ qui dit⁵ *Dict.* qu'on la nomme aussi RUNDNEBY: Mr. de l'île⁶ *Atlas.* écrit simplement RUND.

RATZEBOURG, ou RAZEBOURG, Ville d'Allemagne, dans la Basse-Saxe, 7 à sept milles⁷ de Hambourg, à égale distance de Lunebourg, *Topogr. Saxon. Infer. p. 138.* & à trois ou quatre milles de Lubec. Cette Ville qui est très-ancienne est située sur une hauteur garnie de maisons, & entourée d'un Lac, large d'un quart de mille & même d'un demi mille en quelques endroits. Ce Lac est bordé de Collines assez hautes couvertes de bois. Au Nord de la Ville il y a une île où sont l'Eglise

¹ Voyez
BRUNNER. I.
13. Ann p. 523

² MICHEL.
Port de la
Médit. p. 64.

³ ZEYLER.
Topogr. Car-
nia, p. 129.

⁴ liv. 3. c. 6.

⁵ ZEYLER.

⁶ Topogr. Sa-

xon. Infer. p.

⁷ 138.